

En rueda de prensa con periodistas extranjeros los voceros de Provincial reiteraron las quejas contra la explotación minera. La empresa afirma que sí ha cumplido.

# Comunidad wayuu reitera las denuncias contra Cerrejón

Por Sandra Guerrero

RIOHACHA. La comunidad wayuu Provincial reiteró las denuncias contra Cerrejón y las afectaciones que sufren por la explotación del carbón cerca a este territorio, en jurisdicción del municipio de Barrancas, sur de La Guajira.

En rueda de prensa virtual con medios internacionales y a través de una manifestación en la comunidad, las mujeres que interpusieron tutela contra la multinacional, afirmaron que “la contaminación que se genera no se puede tapar con un dedo”.

Igualmente respaldaron y agradecieron el informe del relator de la ONU David Boyd, quien solicitó a Colombia suspender las actividades de Cerrejón, al menos temporalmente, para proteger de la contaminación a esta comunidad indígena.

Carmen Rosa Uriana, autoridad tradicional de Provincial, manifestó que Cerrejón no ha cumplido con ninguna de las sentencias de la Corte Constitucional, T-614 de 2019 en la que lapidió a Cerrejón mejorar la calidad del aire y disminuir el impacto de la actividad minera, y la T-704 que ordenó compensaciones a la comunidad.

“Exigimos que respondan, que cierren el tajo Patilla como lo pidió la ONU, porque nos está afectando cada día más, a nuestros hijos y a los mayores, quienes se enferman con afecciones respiratorias y de



La protesta en la comunidad wayuu de Provincial en el municipio de Barrancas, en La Guajira.

la piel, por el polvillo del carbón”, manifestó.

Agregó que seguirán en la lucha por la salud, el medio ambiente, por el río y sobre todo por el territorio. “No solo por Provincial, sino por las otras comunidades que han sufrido”, indicó. Lamentaron que otro sector del resguardo indígena no apoye esta lucha y se hayan mostrado en desacuerdo con el informe del relator de la ONU.

Rosa María Mateus, del Colectivo de Abogados José Alvear Restrepo, explicó que hace varios años acompañan a la comunidad de Provincial y a otras,

en lo que referente a las afectaciones y las vulneraciones que se han dado en materia de derechos humanos, ambientales y territoriales por la explotación de carbón.

“Hay una disputa por la verdad frente a estos daños, pero todo se ha logrado probar a través de datos y evidencias. Resulta absurdo que la empresa niegue los daños y pretenda resolver el problema con “pañitos de agua tibia”, expresó.

**RESPUESTA DE CERREJÓN.** En respuesta a las denuncias Cerrejón le afirmó a

EL HERALDO que hace muchos años ha trabajado con Provincial en proyectos productivos, mejoramiento de vías o aplicación de medidas para mejorar la calidad del aire, monitoreado por un comité veedor del que forma parte la comunidad. Indica que en atención al fallo de la Corte, en calidad del aire se han reforzado las medidas de humectación (con agua de minería no apta para consumo humano, animal, ni uso agrícola) en el Tajo Patilla y en vías de alta circulación. También dice que a principios de año se reunió con autoridades

tradicionales del Resguardo de Provincial para hablar sobre las medidas que se debían implementar para cumplir con la sentencia, incluyendo las dos personas que pusieron la tutela. “Decidieron no seguir participando en los diálogos con la empresa, y nosotros continuamos dialogando con el resto de las autoridades. Nuestra voluntad es la de seguir trabajando con todas las autoridades tradicionales, incluyendo las reclamantes, por eso hacemos un llamado a estas familias a que participen en las reuniones”, dijo a empresa.

## Defensor del Pueblo se reúne con líderes y defensores de Derechos Humanos en Sucre

En Sucre hay dos alertas tempranas por el Clan del Golfo.

Por María V. Bustamante

SINCELEJO. El defensor del pueblo, Carlos Camargo Assis, se reúne en la mañana de este viernes 9 de octubre con varios de los líderes sociales y defensores de Derechos Humanos del departamento de Sucre.

La cita es en el Auditorio Fortunato Chadid de la Gobernación de Sucre a partir de las 9:30 de la mañana.

Durante este encuentro los líderes sociales y defensores de Derechos Humanos analizarán los factores de riesgo, las amenazas y vulnerabilidades que afrontan en aras de buscar soluciones conjuntas con el orden nacional que cobijen además a las víctimas del conflicto armado.

En esa reunión también está anunciada la presencia del director de la Unidad Nacional de Protección, Alfonso Campos, y el de Derechos Humanos, Mauricio Hernández.

Posterior a este evento las autoridades civiles del

orden local y departamental presidirán un consejo de seguridad.

El defensor del Pueblo visita al departamento de Sucre en momentos en los que están vigentes dos alertas tempranas, una para la zona sur en la Mojana y San Jorge, y otra para el norte, en San Onofre.

Esta última es la 061 del 24 de julio de 2018 y tiene impacto en 51.536 habitantes de Berrugas, El Rincón del Mar, Higuerón, Libertad, Sabanas de Mucacal, Labarcé, San Antonio, Chichimán, Alto de Julio, Las Brisas y Sabaneteca.

Además, hace menos de un mes la Mesa Sucreña por la Paz, a través de su presidente José Freddy Aguilera, alzó su voz de preocupación por la inseguridad que se registra en el país y de manera especial en este departamento, del que adujo tiene más de 160 líderes sociales amenazados.

Aguilera dice que les preocupa el incremento de los hechos delictivos en Sucre.

“Se tiene entendido que los grupos armados ilegales vienen ocupando parte de nuestro te-



Carlos Camargo.

rritorio, en el sur y el norte se están afianzando y ya no solo tenemos la presencia de antiguos paramilitares sino del Eln y eso es preocupante para nosotros los defensores de Derechos Humanos, líderes y lideresas”, anotó.



Punto crítico de la vía Salamina-El Piñón.

## Alerta en Salamina: el río creció 20 cm en una semana

Comunidad pide acelerar las obras contra erosión.

Por Agustín Iguarán

SANTA MARTA. La caída de un pedazo del talud en el punto crítico de la vía Salamina - El Piñón, a raíz de la fuerza de la corriente alimentada por el paso de un remolcador, intranquilizó a los pobladores de la zona,

que una vez más pidieron que se acelerara la operación de vertimiento de las geobolsas, pero en el sitio neurálgico de la erosión.

La petición de la comunidad fue atendida y luego de un diálogo entre el contratista y la veeduría se articularon las ideas.

Así las cosas la instalación de las geobolsas se hizo colocándolas de una vez en el punto más crítico, justamente donde el

terraplén cedió al paso del remolcador.

Un informe de las empresas Mardetransp y Flutecar (encargadas de los ferrys) en una semana el río creció entre 15 y 20 centímetros.

El inspector fluvial de Calamar, Javier Blanco, explicó que “cuando el río crece es porque ya las ciénagas están llenas”. “Es cuando empiezan a verse las tarullas”, indicó.

En pocas líneas

DESDE LAS 9 A.M.  
**MinTic lanza estrategia educativa en Córdoba**  
La ministra de las TIC, Karen Abudinen Abuchaibe, estará en varios municipios de Córdoba. Lanzará la estrategia digital 'TutoTIC' para refuerzo académico y entregará portátiles para El Cañito, Sagrado Corazón de Jesús y el corregimiento de El Sabanal.

EN VARIOS SECTORES  
**Rastrean casos de COVID-19 en Riohacha**  
Atendiendo lo dispuesto de la fase de aislamiento selectivo, la Alcaldía de Riohacha dispuso la realización de tomas de muestras de COVID-19 en un ejercicio de rastreo en punto estratégicos de la ciudad.



EN CARTAGENA  
**Reapertura gradual de vendedores informales**  
Bajo el cumplimiento de los protocolos de bioseguridad, los vendedores informales de la Plaza San Diego y Torre del Reloj, en el Centro Histórico, regresan a sus actividades, dijo el gerente de Espacio Público, Ausberto Caicedo,

3 plazas estaban siendo demarcadas ayer: Plaza de Armas, Santa Teresa y Artillería.



PORTÁILES EN UNIMAG  
**Para estudiantes en situación de discapacidad**  
Jemmy Polo Rojas, directora de desarrollo estudiantil de la Universidad del Magdalena, entregó portátiles casa a casa a los estudiantes en situación de discapacidad de Santa Marta y Ciénaga, a quienes pidió hacer buen uso de estas herramientas.

PREVIA RESERVA  
**Cartagena reabre playa en sector "El Bonny"**  
La playa ubicada frente al reconocido kiosco "El Bonny" será reabierto hoy desde las 8 a.m., previa reserva. Son 250 metros de espacio público que contarán con 120 módulos sociales, con capacidad para albergar a 780 personas y 30 vendedores informales.

**"De 12 a 1 p.m. no hay acceso por desinfección".**

GUILLERMO ÁVILA  
Secretario de Planeación de Cgen.

EN SANTA MARTA  
**Gerente para Terminal de Transportes**  
La junta directiva de la Terminal de Transporte de Santa Marta designó a Ernesto Castro Coronado como nuevo gerente de la entidad, quien dijo que una meta es mejorar los perfiles operativos para optimizar la prestación del servicio de transporte.